



El billete de \$100:  
¡YO SOY SOR JUANA INÉS DE LA CRUZ!



**¡Qué bien que pasas por aquí!** Como sabrás me encanta leer, aprendí a hacerlo desde los tres años, y por supuesto que también a escribir. Tengo un poema que te va a encantar, se llama: "Primero Sueño"; a mí me fascina.

Muchas de las decisiones en mi vida tuve que tomarlas debido a la posición subordinada que teníamos las mujeres en la Nueva España, ¡tanto así que en algún momento consideré vestirme de hombre para poder entrar a la Universidad de México!

Siempre luché por mis ideales, por la educación y por mis derechos como mujer. Mi obra "Respuesta a Sor Filotea de la Cruz" surgió a partir de la crítica de un obispo que cuestionaba mi derecho a seguir estudiando. Yo muy enojada encontré las palabras adecuadas para expresar que las mujeres somos tan capaces como los hombres, el género no debe ser una limitación para alcanzar nuestros sueños.

El billete de \$200:  
ACÁ ESTAMOS MIGUEL HIDALGO Y COSTILLA, Y JOSÉ MARÍA MORELOS Y PAVÓN



**¿Cómo estás?** Soy el cura **Miguel Hidalgo y Costilla**, me encuentro muy reflexivo... te cuento rápido. Hace algunos años la vida en la Nueva España era complicada, teníamos un mal gobierno virreinal y el Rey Fernando VII estaba como rehén de los franceses con la invasión a España; el mundo en el que había vivido estaba de cabeza.

Así que el 16 de septiembre de 1810 llamé al pueblo de Dolores a levantarse en armas en contra del dominio español con el motivo de terminar con el concepto virreinal.

Aquí es donde entra el cura **José María Morelos y Pavón**, quien fue parte del ejército insurgente y mantuvo viva la lucha tras mi muerte en 1811 logrando importantes victorias y estableciendo un gobierno independiente en 1813, que promovía la abolición de la esclavitud, igualdad racial y justicia social.

El billete de \$500:  
YO SOY EL EX PRESIDENTE DE MÉXICO, BENITO JUÁREZ



**¿Me conoces de algún lugar?** ¡Claro, soy uno de los personajes más populares en la historia de México! Me imagino que ya sabrás algunas cosas sobre mí. Sin embargo, hoy te explicaré por qué he sido por muchos años imagen de los billetes de nuestro país.

Soy de origen zapoteca y fui presidente de México, pero el camino no fue fácil, participé en la promulgación de la Constitución de 1857 y las Leyes de Reforma. Ambos, a pesar del turbulento camino, fueron documentos que clamaban por una mayor estabilidad en el país.

El primero estableció las bases de un gobierno democrático y representativo, así como una serie de derechos civiles y políticos que fueron fundamentales para la construcción del México moderno. El segundo fue una iniciativa que buscaba promover un Estado laico y democrático, desplazando los derechos eclesiásticos dentro del gobierno, ¡y que nos lleva a la Guerra de Reforma!

Billete de \$1000:  
FRANCISCO I. MADERO,  
HERMILA GALINDO Y CARMEN SERDÁN



**¡Creímos que no vendrías!** El recorrido ha sido un poco largo, ¿verdad? Qué bueno que ya estás aquí, toma asiento. Soy conocido como "**Madero**", así me dicen mis amigos y enemigos. Te cuento un poco sobre mí...

Siempre fui partidario de la justicia social y de los derechos humanos, lo cual me llevó a ser candidato a la presidencia de la República en 1910. La gente me apoyaba y recorrí el país haciendo campaña, lo que para Porfirio Díaz significó una alteración al orden.

Cuando por fin llegué al poder, existían diversos grupos que se rebelaron; brindé mi confianza a Huerta

para ser comandante militar. Desafortunadamente fui traicionado por él y sentenciado junto a mi buen amigo, Pino Suárez en Lecumberri.

Soy **Hermila Galindo**, muchos me llaman la primera feminista mexicana. La verdad es que, para mí, la emancipación de las mujeres y el constitucionalismo fueron los ejes rectores más importantes de mi vida. Una constante dentro de mis trabajos fue la búsqueda del derecho al voto de la mujer.

Participé en el semanario Mujer Moderna, en el Primer Congreso Feminista de Yucatán y en el Congreso Constituyente. En este último llevé la iniciativa para la apertura hacia la inclusión de la mujer en la vida política del país con la petición del sufragio femenino.

Yo soy **Carmen Serdán** y trabajé con Madero en la lucha contra Porfirio Díaz. Mi familia y yo fuimos un bastión importante en Puebla; yo me dediqué a parte de la organización y logística de la lucha. Sin embargo, otros temas de mi interés en los que estuve activa fueron la defensa de la educación y la igualdad de género en la vida pública.